



# ВОПРОСЫ СТАТИСТИКИ

## 10/2008

ISSN 0320-8168

**Научно-  
информационный журнал**  
Издается с сентября 1994 г.  
(с января 1919 г. выходил  
под названием  
«Вестник статистики»)

**Учредитель**  
Федеральная служба  
государственной  
статистики

**Главный редактор**  
В.В. Князев

**Заместитель  
главного редактора**  
В.П. Шулаков

**Редакционная коллегия:**  
И.К. Беляевский,  
В.П. Божко,  
Л.М. Гохберг,  
И.И. Елисеева,  
М.Р. Ефимова,  
А.П. Зинченко,  
Ю.Н. Иванов,  
С.Д. Ильенкова,  
Б.Т. Рябушкин,  
В.М. Симчера,  
А.Е. Суринов,  
И.С. Ульянов,  
Г.И. Чудилин,  
А.Ю. Шевяков

**Редакция:**

Ответственный секретарь  
Н.Н. Титова

Ведущий научный редактор  
В.А. Будыкина

Компьютерная верстка:  
Л.П. Соколова,  
А.Н. Шулакова

**Адрес:** 107450, Москва,  
ул. Мясницкая, 39, стр. 1  
**Телефон:** 607-48-90  
**Телефакс:** 607-48-82

**E-mail:** [voprstat@mtu-net.ru](mailto:voprstat@mtu-net.ru)  
<http://www.infostat.ru>

Позиция Учредителя  
и Редакции  
необязательно совпадает  
с мнением авторов

Перепечатка материа-  
лов только по согла-  
сованию с Редакцией

Журнал  
зарегистрирован в  
Комитете Российской  
Федерации по печати.

Регистрационный  
номер 012312

## В НОМЕРЕ:

### ПРОБНАЯ ПЕРЕПИСЬ НАСЕЛЕНИЯ 2008 ГОДА ..... 3

#### ИССЛЕДОВАНИЕ МАКРОЭКОНОМИЧЕСКИХ ПРОЦЕССОВ

- Статистическое исследование циклических колебаний развивающегося рынка на примере российской экономики. **Н.Н. Райская, Я.В. Сергиенко, А.А. Френкель, О.А. Вовк** ..... 4
- Межрегиональные различия в экономическом развитии зоны Севера. **Ю.А. Гаджиев, Д.В. Колечков** ..... 8
- Российская экономика и современные тенденции развития общества. **В.М. Жеребин** ..... 15

#### ВОПРОСЫ СОВЕРШЕНСТВОВАНИЯ ГОСУДАРСТВЕННОЙ СТАТИСТИКИ

- Сравнительная методология определения показателей государственной статистики и ее использование в системе «Население, доходы, потребление». **Н.А. Тарасова** .... 24
- Достижения и проблемы официальной статистики Казахстана. **З.М. Султанова** .... 32

#### НЕНАБЛЮДАЕМАЯ ЭКОНОМИКА: МЕТОДОЛОГИЯ И АНАЛИЗ

- Обзор оценок ненаблюдаемой деятельности при расчете валового внутреннего продукта стран СНГ (*по материалам Статкомитета СНГ*) ..... 38
- Тенденции производства и распространения контрафактной продукции на российском рынке потребительских товаров. **В.В. Радаев** ..... 44
- Три составных части контрафакта: подделки, серый импорт и имитаторы. **С.Ю. Барсукова** ..... 49

#### ИНФОРМАЦИОННЫЕ ТЕХНОЛОГИИ

- О развитии информационно-вычислительной системы Росстата. **Р.И. Калина** .... 57
- Оптимальная последовательность выполнения первичной обработки материалов статистических переписей. **В.П. Божко, А.В. Лури, Е.Б. Сычев** ..... 60

#### В СИСТЕМЕ ГОСУДАРСТВЕННОЙ СТАТИСТИКИ

- О выборочном обследовании индивидуальных предпринимателей по форме № 1-ИП. **Р.П. Айченшева** ..... 62
- О повышении объективности и достоверности статистической информации, обеспечивающей качество расчетов показателей СНС. **А.А. Агеенко, Н.И. Ильина** ..... 65

#### ОБРАЗОВАНИЕ И НАУКА

- Высшая школа экономики - университет с новым «генетическим кодом». **В.В. Радаев** ..... 69
- Статистика в Государственном университете - Высшей школе экономики: развитие образовательного и научного направлений. **Л.М. Гохберг, В.С. Мхитарян, А.Н. Пономаренко, В.П. Сиротин** ..... 74

#### СТРАНИЦЫ ИСТОРИИ

- Румянцевская генеральная опись Малороссии 1764-1768 годов. **Ф.Н. Завьялов** .... 81

# CONTENTS

<b>PILOT POPULATION CENSUS 2008 .....</b>	<b>3</b>
<b>RESEARCH OF MACROECONOMIC PROCESSES</b>	
◆ Statistical research of cyclical changes of emerging market by the example of Russian economy. <b>N.N. Raiskaya, Ya.V. Sergienko, A.A. Frenkel, O.A. Vovk</b> .....	4
◆ Interregional differences in the economical development of the area of the North. <b>Yu.A. Gadzhiev, D.V. Kolechkov</b> .....	8
◆ Russian economy and modern development trends of society. <b>V.M. Zherebin</b> .....	15
<b>IMPROVEMENT OF STATE STATISTICS</b>	
◆ Comparable methodology of definition of indicators of State Statistics and its use in «Population, income, consumption» system. <b>N.A. Tarasova</b> .....	24
◆ Achievements and problems of the official statistics of Kazakhstan. <b>Z.M. Sultanova</b> .....	32
<b>NON-OBSERVED ECONOMY: METHODOLOGY AND ANALYSIS</b>	
◆ Overview of estimations of non-observed activity for calculation of gross domestic product of the CIS countries ( <i>materials of the CIS Statistical Committee</i> ) .....	38
◆ Trends of production and dissemination of infringement production in the Russian consumer market. <b>V.V. Radaev</b> .....	44
◆ Three component parts of pirate goods: counterfeits, «grey» import and imitators. <b>S.Yu. Barsukova</b> .....	49
<b>INFORMATION TECHNOLOGIES</b>	
◆ Development of the Rosstat information and computing system. <b>R.I. Kalina</b> .....	57
◆ An optimal execution sequence of primary data processing of statistical censuses. <b>V.P. Bozhko, A.V. Luri, E.B. Sychev</b> .....	60
<b>IN THE SYSTEM OF STATE STATISTICS</b>	
◆ The sample survey of individual entrepreneurs (questionnaire № 1-IP). <b>R.P. Aychepsheva</b> .....	62
◆ The improvement of impartiality and trustworthy of statistical information providing the quality of estimations of SNA indicators. <b>A.A. Ageenko, N.I. Ilyina</b> .....	65
<b>EDUCATION AND SCIENCE</b>	
◆ Higher School of Economics - University with a new «genetic code». <b>V.V. Radaev</b> .....	69
◆ Statistics in the State University – Higher School of Economics: development of educational and scientific directions. <b>L.M. Gokhberg, V.S. Mkhitaryan, A.N. Ponomarenko, V.P. Sirotin</b> .....	74
<b>PAGES OF HISTORY</b>	
◆ Rumyantsev general inventory of Ruthenia of 1764-1768. <b>F.N. Zavyalov</b> .....	81

**Редакция не имеет возможности вступать с читателями и авторами в переписку, рецензировать и возвращать не заказанные ею материалы.**